
菜市场是城市重要功能区，是连接菜园和餐桌的最
直接纽带，与百姓日常生活息息相关。近年来，市政府
启动菜市场升级改造计划，在硬件、软件上进行现代化
更新。

升级改造后的菜市场什么样、如何长效管理？9日，
带着这些问题，记者进行了采访。

新闻追问
问民生

人间烟火气 最抚你我心
——看我市农贸菜市场如何改造升级

咸宁日报全媒体记者 王恬 通讯员 蔡娟 廖承龙

11月9日早上6点，记者来到温泉中
心菜市场，此时正值市民买菜的高峰期。

“精瘦肉多少钱一斤？”“18块。”摊主手
起刀落，娴熟地切开猪肉，装袋称重，然后
把肉递到顾客手中。

谈起温泉中心菜市场的变化，猪肉铺
摊主陈老板十分高兴地说：“以前墙上漆黑
一片，地上污水也多，不好清理，现在的变
化是真大，干净、整洁、有序。”

改造前的温泉中心菜市场内，固定的
摊主都能整齐地将菜摆在两边的摊位上，

而没有摊位的菜农则将自己的菜摆在菜市
场外的街道两边。这样，场内场外两个天
地，呈现整齐和混乱两种景象。

当时，温泉中心菜市场设施简陋，环境不
好，尽管菜场内的商品价格实惠、品种多样，
菜市场人气旺盛，但也因为基础设施条件不
好、占道经营、乱丢垃圾等现象受到诟病。

“卖肉还算好的，有些蔬菜水果直接摆
在地上卖，环境确实不怎么好。”不少老经
营户都这样说。

而如今，菜市场布局合理，整齐又干

净，生鲜类、蔬果类、肉类、辅料类、熟食类
等菜品的分区清晰。

“以前的主通道较为狭窄，有时杂乱拥
挤，现在顺畅多啦。”市民阮女士是这里的
常客，她告诉记者，以前的菜市场实在太拥
堵，改造后不管是外部还是内部环境，都比
以前好多了。

正在水产区买鱼的张女士对此也感同
身受：“以前来买菜，特别是水产区，气味难
闻、地上都是污水，容易把鞋子弄脏。现在
在家里穿什么，来菜场也穿什么，不需要特

意换衣服和鞋子。来买菜就像逛超市一
样，心情也跟着好起来。”

市城发农贸市场公司负责人彭芳告诉
记者，温泉中心菜市场标准化示范改造建
设项目经咸宁市发改委立项，对原来的温
泉中心市场进行全面升级改造，投资2500
万元建设，历时10个月改造完工。

改造后的菜市场面积7224平方米，摊
位有291家，有水产品、肉禽、蔬菜以及特色
海鲜等多个交易区，从市场的排水、进出流
程，到外观和内部设计，都进行了合理布局。

改造成什么样？ 最好的日常购物点

菜市场改造升级最根本的原因是什么？
或许市人大常委会代表工作委员会主

任舒朝晖的一番话能够解答。他说，菜市
场不仅是连接菜园和餐桌的最直接纽带，
更是一座城市人情味的聚集地，它使一个
城市更有温度。

作家汪曾祺说，他很爱逛菜市场，生鸡
活鸭、鲜鱼水菜，碧绿的黄瓜、通红的辣椒，
热热闹闹，挨挨挤挤，让人感到一种生之乐
趣。

这种生之乐趣也有另一个说法——人
间烟火气。

在三号桥菜市场，记者见到了猪肉铺
的朱老板，朱老板名叫朱必安，是咸安区马

桥镇人，和妻子共同经营着猪肉摊。
最初他是在市场外摆摊卖肉，菜市场

升级后他就一直在三号桥菜市场经营，到
现在已经从事这个行业10多年了。

在朱老板眼里，菜市场是最具烟火气
的地方。

“民以食为天，咱老百姓是离不开农贸
菜市场的，一家人那一天吃什么，吃得好不
好，都要从农贸菜市场开始。”朱必安笑着告
诉记者，常年的摆摊卖肉，自己已经习惯了
农贸菜市场的热闹，自己也喜欢这份热闹。

“菜市场最热闹的时候要数逢年过节，
每到五一、十一、春节，菜市场里可热闹了，
人比平时多不少，很多在外地打工的都回

来过年，都要来菜市场里挑选食材，通常一
头猪不到下午就卖光了。”回忆起热闹的时
光，朱必安眼里都是笑意。

与朱必安隔路相望的周姐经营着一个
豆制品铺，同时也卖一些年糕，炸豆腐果。

据了解，周姐算得上是菜市场里的“元
老级人物”，除了老板身份，更让人记忆深
刻的是，她还是个隐藏的大厨。

“我家的豆制品好卖得很！家里每天
炸一大堆豆腐果都不够卖！”周姐说，豆腐
果有十多种做法，最适合咸宁人口味的就
是煮火锅，和小鱼仔、干辣椒、五花肉一起
煮出来的豆腐果，外焦里嫩，一口咬下去满
嘴汤汁，满口留香。

“我们不仅要留住咸宁的烟火气，更要
营造最美人间烟火气。”舒朝晖说，2018
年，市人大代表联名在市五届人代会第二
次会议上提出议案，建议对城区农贸市场
改造升级。

会后，我市立即启动了农贸市场三年
改造升级行动计划，按照“新建一批、改造
一批、关停一批”的总体思路，筹措资金1.5
亿元，分期分批对城区农贸市场进行提档
升级。

目前，我市杨下农贸市场、璟湖世纪城
农贸市场、宏大农贸市场、亿丰农贸市场、
华信农贸批发市场、温泉中心菜市场、三号
桥等菜市场均已改造完成并投入使用。

升级出了什么？ 最美的人间烟火气

如何让最美人间烟火气留得住，留得
久呢？

市商务局党组副书记、副局长毛尔根
说，菜市场更新改造的走向，绝不应该是简
单的“生鲜超市”。菜市场是现代都市人所
剩不多的，能够直接接触到“自然”具有“烟
火气”的地方了，其更应该是一种“城市乡
野”的存在。

所以当初菜市场的设计方案，就是在
市场功能上做一定的叠加，在保留温情的
生活气、人情味的同时丰富业态构成，完善

安全功能，同时实现电子支付基本全覆盖。
事实上，城区各大菜市场在管理办法

上也进行了转型升级。“市城发集团专门
成立了农贸市场公司，让专业的人做专
业的事，令经营秩序和菜市场环境明显改
观。”毛尔根说，比如现在的璟湖菜市场，
原先用于摆地摊的区域，经过合理规划后
作为车辆停放地点，不仅改变了原先杂乱
的形象，还使买菜停车难的问题得到了改
善。

市城发农贸市场公司负责人彭芳告诉

记者：“第一步，我们管理好卫生、秩序、占
道经营、缺斤少两等问题；第二步，对照创
建文明城市的要求，再细化、再完善，比如
打造无烟环境、劝导垃圾分类等等。”

在进驻菜市场后，专业团队首先向全
体经营户亮明规矩，并逐条宣传落实到
位。同时，在日常工作中，安排保安、保洁
等10名人员提供专职服务，以维持好菜市
场经营秩序。

另外，在菜场改造提升过程中，因为有
市场监管、综合行政执法、街道社区等多方

支持，以及柔性监管，菜市场的一些弊病也
得到了有效纠正。

“时代在不断发展，消费行为不断升
级，菜市场方只有提供跟得上群众需求的
服务，才不会被淘汰。”彭芳介绍，菜市场计
划将业态转向多元化、年轻化，打造“一站
式”的日常购物点，吸引更多消费群体光
顾。

菜市场改造升级只有进行时，没有完
成时。人大代表的监督还将继续，老百姓

“菜篮子”拎出的幸福感将越来越浓……

如何长效管理？ 最优的专业化服务

百姓话题

11月8 日，历经半个月的升级改造，市
区月亮湾露天温泉重新对市民开放。当日
天气晴好，记者来到了月亮湾露天温泉，亲
眼见证了这一民生工程给市民带来的实
惠。

好评如潮人人夸

走在温泉月亮湾的人行木栈道上，还
未到泡澡区域，便能清晰地听到下方露天
温泉处传来泡澡人群的笑声和说话声。还
有几个市民坐在石凳上，将温泉水装在桶
里，用来泡脚。

入口处，不少中老年男、女拎着水桶，
拿着衣服、毛巾、拖鞋等物件，进进出出。
听说记者来采访，他们都围了上来。

“听着轻音乐泡温泉，感觉很好，心情
很放松，很惬意、很舒服。”“月亮湾露天温
泉改造以后，已经没有污染的问题了，水质
还可以。”“非常感谢市委市政府为老百姓
提供免费泡温泉的地方，而且建得很不错，
为咸宁人民造福，现在露天温泉还吸引了
很多外地人来泡，打响了咸宁旅游知名
度。”……大家你一言我一语的说开了。

“哎呀，生活在咸宁真的是舒服啊，我

在这里泡了十几年了。”家住温泉老二号桥
的万大妈说，她每天都要来这里泡个澡，然
后神清气爽地回家去做家务。这已经成了
她十几年来雷都打不动的习惯。

在浴池入口处前面的空地上，家住希
望桥附近的冯爹爹在老伴的搀扶下准备泡
温泉。他今年70多岁，前几年中了风，左半
部分身体几乎是麻木，动弹不得。

“一到冬天，气温下降，整个左边身体
都冰凉的，很不舒服。”冯爹爹说，他和老伴
商量之下，决定每天来这里泡泡温泉。

“泡在这里，整个人都是暖和的。”冯爹
爹说，每天这么泡一泡，对身体康复也有一
定的作用。

市民呼声有回应

据了解，月亮湾露天温泉的改造源于
网民报料，10月上旬，网民在咸宁网络问政
平台报料反映，月亮湾露天温泉的卫生环
境变得非常差，每天一两千人只能用脏水
泡澡，希望相关部门管一管。

市民杨先生告诉记者，那段时间，每天
平均有数十位市民泡澡，一进泡池就能闻
到浓烈的尿骚味，岸上有塑料袋、矿泉水瓶

等垃圾，泡池内水质也比较浑浊。
在一旁泡脚的曾大妈也说，那几天泡

池都是臭气熏天，水很脏，有污物，池底打
滑，像“化粪池”一样。

为什么卫生情况会突然变差呢？经常
在这里泡温泉的毛爹爹分析说：可能有两
个原因，一是管理不到位，没有人做清洁卫
生，二是新做的污水管道不仅不能排污，而
且让污水倒灌、污染了泡池。

“政府花这么多财力物力建了温泉泡
池，出现污染实在是不应该，我们希望有关
部门能加强管理，把好事办好。”市民毛爹
爹说。

改造真正惠于民

据了解，月亮湾露天温泉泡池是由政
府修建，免费提供给市民使用的，由咸宁市
城管委负责管理，市城管委外包给桂泉物
业公司负责日常管理和保洁。

负责管理露天温泉的咸宁城发桂泉物
业服务有限公司工作人员徐洲介绍说：这
次露天温泉升级改造主要包括两个方面：
一是安装了排污设施，露天温泉产生的污
水先进行处理，再排放，不会直接排入淦

河，不会污染环境。其次，还新建加装了一
些配套设施，包括广播播音设备、指引牌、
温馨提示牌、喷淋设施和监控摄像头，还对
破旧污损的地方进行了翻新。

之前市民反映的污水管网改造过程因
设计不合理，产生污水倒灌的问题已经得
到处理，市建委排水处进行了整改，重新设
计建设方案，将原来的一根110厘米直径管
道更换成两根200厘米直径的管道，分别连
接到两个泡池，并新增了过滤网，保证污水
及时排出，经过多次测试，已经彻底解决了
污水倒灌的问题。

咸宁城发桂泉物业服务有限公司相关
负责人表示，露天温泉升级改造以后，他们
也加强了管理，安排两个专人负责清理水
池，每天多频次打扫环境卫生，开展人员登
记，力求给大家提供最安全、最温馨、最纯
净的环境，对于市民提出的一些意见和建
议，他们也会充分吸纳，逐步改进。

月亮湾露天温泉重新开放
咸宁日报全媒体记者 王恬
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龙潭路道路改造何时动工
网民报料：
咸安区十六潭路城铁南站——长安大道这条

路位于城铁南站旁原黄畈工业园，经常停着各种
大卡车，不仅影响城市形象，路面也已经严重压
坏，到处都是坑，各种大小碎石块在路中间，遇到
下雨天时居民出行不方便，车子也容易陷进去，希
望相关部门重视解决。

记者调查：
记者就此问题联系了市住房和城乡建设局，

该局相关工作人员回复称，龙潭路（十六潭城铁南
站——长安大道）道路改造工程为2021年市政府
投资建设库项目，计划总投资约1600万元，项目
建设主要内容为：改造道路约1228米，其中：长安
大道至洁丽雅为背街小巷，长度约为456米；洁丽
雅至十六潭路段红线宽为22米，为城市支路，长
度为772米。目前，该项目已完成建议书、可研、
初步设计批复等相关审批手续，已于9月7日开
标。因该项目招投标过程中存在须报公共资源交
易监督管理局核查的相关问题，目前该局正在按
程序报市公共资源交易监督管理局进行核查。下
一步将结合核查结果尽快启动项目建设后续工
作。

（咸宁日报全媒体记者 王恬）

小区遭“烧煤炭”污染
网民报料：
家住崇阳县石城镇塔坳村阳光小区的李女士

反映，小区入口处，每天有人在此烧煤炭，且旁边
有一个垃圾中转站，小区环境受到严重污染，希望
有关部门核实处理。

记者调查：
石城镇人民政府负责环保工作的工作人员回

复，他们于2021年10月28日时电话联系了李女
士，并进行了实地走访，李女士所反映的“烧煤炭”
实则是一个制炭作坊在烧木屑，燃烧过程中产生
烟雾和粉尘。目前已对制炭作坊作出停业7天的
处理决定，下一步将就该作坊搬迁事宜进行协商。

针对垃圾中转站污染环境的问题，该中转站
在阳光小区里面，是该小区生活垃圾的处置点，每
天都做到及时清运垃圾，避免产生环境污染，同
时，现已要求中转站工作人员对中转站每天进行
消杀，下一步还将组织物业、业委会，加强小区环
境卫生监管，做到垃圾日清日结，保障小区环境优
美干净。

（咸宁日报全媒体记者 丁伟）

店家拒收现金怎么办
网民报料：
我 10 日在温泉某商场购物，因手机没电关

机，无法进行线上支付，拿现金给商家，却被拒收，
对方表示没有零钱找，我问能不能拿现金给营业
员，再让营业员帮我网上支付，店家又说不好辨别
我的现金是不是假币，拒绝了。想咨询店家这种
拒收现金的情况是否违规，希望相关部门帮忙处
理。

记者调查：
11日，中国人民银行咸宁市中心支行工作人

员回复, 根据《中华人民共和国人民币管理条例》
相关规定，中华人民共和国的法定货币是人民
币。以人民币支付中华人民共和国境内的一切公
共的和私人的债务，任何单位和个人不得拒收。
在中华人民共和国境内，禁止妨害人民币的流通，
这将有效解决人们在实际使用人民币时遇到的屡
屡被“拒收”、流通不畅的问题。任何单位和个人
都应当爱护人民币。禁止损害人民币和妨碍人民
币流通。

如果市民遇到被拒绝接受现金人民币的事
情，可以通过拍照或录像的方式，保存商家拒收人
民币的证据等，并且可拨打中国人民银行金融消
费权益保护热线12363进行投诉举报，维护自己
使用现金人民币的相关合法权益。

（咸宁日报全媒体记者 陈希子）

水库何时能恢复游泳
网民报料：
我是游泳爱好者，咸安区几个水库，像南川水

库、四门楼水库等全部采取一刀切措施，禁止游泳
爱好者的游泳健身活动。我自己和其他游泳爱好
者都有安全装备，而且大多数城市都有游泳基地，
想知道水库何时能够恢复游泳活动？我市是否有
建游泳基地的规划？

记者调查：
咸安区水利和湖泊局工作人员回复，经该局

水库水电移民股工作人员核实情况，市民求助内
容属实。

根据《中华人民共和国水污染防治法》第六十
五条：禁止在饮用水水源一级保护区内从事网箱
养殖、旅游、游泳、垂钓或者其他可能污染饮用水
水体的活动。南川、四门楼水库现有部份城乡供
水任务，区内禁止游泳等可能污染饮用水水体的
活动。同时，本着以人民为中心，生命安全大于一
切的原则，水库游泳安全隐患居多，在没有合理开
发水资源前提下，南川、四门楼水库是不能恢复游
泳活动。

为给市民生活提供方便，该局争取向各级政
府建议，在淦河、高桥河等中小河流流域系统治理
中，在一切安全前提下，计划在合适的地方增设游
泳场所。

（咸宁日报全媒体记者 焦姣）


